

Prólogo

La Universidad Indígena de México (UAIM) con el apoyo de la Coordinación General para el Fomento a la Investigación Científica e Innovación del Estado de Sinaloa (CONFÍE), hace llegar al espacio de la academia este conjunto de trabajos de investigación que aporta importante conocimiento relacionado con la realidad regional del Noroeste de México, pero también, brinda las herramientas teóricas y metodológicas para la interpretación de otras regiones del país.

En lo particular, me siento muy agradecido por la invitación a escribir algunas ideas en torno al contenido e importancia de la presente obra, lo hago con todo gusto y considero que constituye una gran distinción porque he podido comprobar que la UAIM es una institución preocupada por mejorar la investigación y los niveles de conocimiento en la región norte de Sinaloa.

Este segundo tomo del libro *Estudios Económicos y Sociales* reúne un compendio de investigaciones centradas en temas económicos, sociales, educativos y empresariales que favorecen la región del noroeste de México. A través de estudios de caso, análisis de datos y revisiones de literatura, los autores exploran las dinámicas locales y globales que inciden en sectores productivos y académicos clave en esta zona del país. Cada capítulo examina diferentes aspectos del desarrollo y crecimiento sostenible, desde la optimización de operaciones en restaurantes hasta ofrecer esquemas académicos que promueven el logro de la paz. Los temas que, de forma atinada, pertinente, efectiva y práctica se abordan en la presente entrega son los siguientes:

El siguiente capítulo se titula “Crecimiento económico de la producción y exportación de tomate en Sinaloa” y lo presentan Ivette Selene Marañón Lizárraga, Lauro César Parra Aceviz y Leslie Vianney Marañón Lizárraga quienes, a través de un análisis de datos de la última década exploraran el rol de la producción de tomate como motor económico en Sinaloa, abordando factores clave como la tecnología, el mercado y los

apoyos gubernamentales. Los resultados y recomendaciones plantean este modelo como referencia para el desarrollo de otras regiones agrícolas. Desde hace varias décadas el cultivo y producción de tomate en Sinaloa constituyen un ejemplo para la horticultura nacional. La región centro de Sinaloa, está catalogada como una zona de producción tomatera, cuyo producto es disfrutado en mesas, más allá de las fronteras de nuestro país. Las investigaciones agrícolas ostentan con orgullo una gran tradición en esta región, pues junto con los campos de Ciudad Obregón y del Valle de Texcoco, fueron el asiento de la Revolución Verde, la cual salvó al mundo de mortíferas hambrunas en pleno siglo XX.

Estudiar la vinculación de las instituciones de educación superior con el sector productivo es el siguiente tema de este libro y se refiere, de forma particular, a la vinculación entre institutos tecnológicos y sectores productivos. Se centra en un estudio de caso en el municipio de Guasave, Sinaloa, destacando la importancia de la vinculación entre un Instituto Tecnológico y las industrias locales para fomentar el desarrollo económico. El capítulo examina las formas mediante las cuales las residencias profesionales y proyectos colaborativos ayudan a fortalecer los lazos entre la academia y los sectores productivos, mejorando el impacto institucional en la región. La vinculación universidad empresa y en general, la vinculación de la universidad con los sectores productivos, constituye un tema de marcado interés en la actualidad, pues han proliferado los modelos que buscan explicar desde una perspectiva esquemática el comportamiento de este fenómeno, el cual se ha abordado desde el Triángulo de Sábato, la Triple hélice, el Modo 2 de producción de conocimiento y otros. Es adecuado buscar los estilos de vinculación que siguen algunos subsistemas de educación superior, pues las formas y mecanismos son diferentes en los distintos subsistemas en México. Elizabeth Salinas Rosales, Aida Alvarado Borrego y Arikani Soberanes Félix llevan a cabo un excelente tratamiento de esta interesante temática.

Algunas instituciones económicas, entre ellas la Organización Económica para la Cooperación y el Desarrollo (OCDE), se han encargado de promocionar y fortalecer el concepto de capital social. En el presente trabajo, Jesús Fernando Aragón Campos y Martín León Santiesteban tratan la formación de capital social en el ecoturismo comunitario, el análisis pre-

ciso de este capítulo explica el rol del capital social como elemento crucial en el desarrollo y sostenibilidad de proyectos de ecoturismo. La investigación argumenta que, al fomentar relaciones de confianza y colaboración el capital social ayuda a las comunidades rurales a gestionar y mejorar sus iniciativas turísticas. Sinaloa es muy rica en este campo, pues cuenta con cuatro pueblos mágicos, pero además sus maravillas naturales son amplias desde la sierra a la costa. Sus paisajes montañosos son inigualables, así como sus múltiples playas paradisíacas.

Por su parte Óscar Alejandro Viramontes Olivas, Nereyda Soto Medina y Ernesto Guerra García, en el capítulo V, abordan el clima organizacional cuyo título es: “Clima organizacional-laboral para medir grado de satisfacción en empresa metalúrgica del suroeste de Chihuahua”.

En este capítulo se analiza cómo el clima laboral y organizacional influyen en la satisfacción de los empleados de una empresa metalúrgica en Chihuahua. Los resultados muestran como un ambiente laboral adecuado favorece el buen desempeño de la empresa y sugieren áreas de mejora para fortalecer los procesos de calidad y la eficiencia organizativa. En cualquier tipo de empresa es esencial atender el clima organizacional laboral para mejorar la productividad de los factores de la producción y con ello la competitividad de la empresa. Históricamente, México ha sido un país con reconocida riqueza minera, pues desde el siglo XVI, la plata mexicana recorrió el mundo, cubrió Europa y llegó hasta China, desde ahí viene nuestra ilustre tradición minera.

A través de un modelo econométrico se busca evaluar una caja de ahorro, examina la estabilidad financiera de una caja de ahorro informal en la Universidad Autónoma de Occidente (UAdeO) unidad Guasave. Los hallazgos subrayan la importancia de los pagos puntuales y el ahorro constante de los empleados, así como la competencia con instituciones bancarias locales. Dicho trabajo fue realizado por Andrés Gálvez Rodríguez, Jimmy Félix Armenta y Jesús Alejandro Ayala Aguilar

El siguiente capítulo se titula “Situación actual de los programas educativos de posgrado en el norte de Sinaloa”, el cual es desarrollado por Estefanía Acosta Ávila, Antonio Enrique Acosta Perea y Lizbeth Félix Miranda, ofrece un diagnóstico exhaustivo sobre la oferta educativa de programas de posgrado en la región, abordando tanto el desempeño académico de los programas de excelencia como los desafíos de vinculación

con el sector productivo y social. Se destaca la necesidad de fortalecer los posgrados como vía para mejorar el capital humano de la región. En la actualidad, algunos países están inmersos en el llamado modelo de desarrollo productivo, donde la formación de recursos humanos constituye el eje central para una adecuada implementación de esta estrategia de política económica. Nuestro país, a través de las instituciones de educación superior, debe preocuparse por el impulso a los posgrados como la forma para reducir las brechas de capital humano que prevalecen en la actualidad.

Educación para la paz en el currículum universitario es el siguiente capítulo, el cual es escrito por María del Rosario Romero Castro. “Un análisis de iniciativas educativas en pro de la paz” muestra la relevancia de incorporar esta temática en el currículum universitario. A través de una revisión de programas implementados en diferentes espacios geográficos, el presente capítulo promueve la educación para la paz como pilar en la formación de futuros agentes de cambio social. La promoción de la paz constituye una tarea primordial de las instituciones de educación superior, lo pueden hacer de diferentes maneras y utilizando múltiples mecanismos, incorporarla al currículo como una asignatura, sin duda, constituye una acción muy importante en el logro de una conducta que favorezca la búsqueda de la paz.

Emprendimiento rural y formación de mujeres emprendedora es un tema enfocado en la resiliencia y el emprendimiento rural, este estudio es realizado por Mercedes Martínez Lizarralde, Wilson Eduardo Romero Palacios, Mónica María Castaño Castaño y Cérbulo Andrés Cifuentes García, se enfoca en analizar la capacitación en empresarismo para mujeres rurales en el Valle del Cauca, Colombia, con el objetivo de promover su desarrollo económico, social y cultural. Se presentan testimonios de participantes y resultados sobre el impacto de estos proyectos en sus comunidades. Promover el emprendimiento rural constituye una política encaminada a la búsqueda de incrementar el ingreso de las familias para mejorar su bienestar y combatir la desigualdad.

En el último capítulo Sadid Pérez Vázquez realiza un excelente tratamiento del tema: “Aprendizaje y vinculación comunitaria en la Universidad Veracruzana”.

A través de un enfoque intercultural, el capítulo aborda la investigación realizada en la Universidad Veracruzana Intercultural. Los resultados enfatizan

la importancia del aprendizaje en conjunto con la comunidad, desarrollando conocimientos de forma colaborativa que enriquecen tanto a estudiantes como a los actores locales. Este tema puede resultar pertinente para cualquier institución de educación superior ya que, la difusión de la cultura es una de las funciones inherentes a ellas; sin embargo, referido a la Universidad Veracruzana tiene que verse como algo obligatorio y de común observancia por ser una de las universidades más reconocidas en el campo de la cultura y de la gestión cultural, lo cual brinda mayor relevancia al trabajo de Sadid, que puede tomarse como un modelo para otras universidades.

Estudios económicos y sociales es una obra multidisciplinaria que ofrece valiosas perspectivas sobre los desafíos y oportunidades en el contexto económico, social y educativo del noroeste de México. Los trabajos aquí presentados reflejan el compromiso institucional con la innovación, la sostenibilidad y el fortalecimiento del conocimiento en la región a través de un enfoque integral y colaborativo.

La UAIM y su comunidad de investigación deben sentirse orgullosas con esta publicación ya que, por su pertinencia y calidad representa una gran aportación. Los diferentes capítulos construyen problemas de investigación, pero, también realizan los tratamientos necesarios para ofrecer soluciones. Nuestro deseo es que esta institución de educación superior continúe con estas publicaciones, pero en general, con el impulso a las tareas de difusión y divulgación del conocimiento en la región norte de Sinaloa.

Santos López Leyva
Tucson, Arizona a 8 de noviembre de 2024

Introducción

En un contexto mundial caracterizado por profundas transformaciones en todos los ámbitos, las dimensiones económicas y sociales están viviendo como nunca antes cambios vertiginosos y fenómenos sin precedentes, por lo que consideramos que nos encontramos ante la necesidad de comprender las dinámicas que dan forma y sentido a nuestras sociedades. Esta obra agrupa trabajos de investigación que abordan, desde diferentes perspectivas, las problemáticas y las oportunidades que surgen en el encuentro entre la economía y la estructura social contemporánea.

El propósito principal de esta obra es proporcionar un análisis riguroso y multidimensional de temas clave. Cada uno de los capítulos se apoya en metodologías robustas que combinan enfoques teóricos y empíricos; su sinergia, nosotros creemos, enriquecerá la forma en que comprendemos fenómenos complejos. Los diferentes trabajos se enfocan principalmente en estudios del noroeste de México.

El conjunto de investigaciones que se agrupan en esta obra aborda problemáticas desde distintos sectores económicos como el sector restaurantero, producción de tomate, disciplinas del clima de relaciones laborales, así como la manera de integrar las problemáticas económicas y sociales dentro de las universidades.

Además de las aportaciones que hace cada capítulo en su propia individualidad, este volumen pone en escena una visión integradora y busca contribuir al debate contemporáneo para interrogarse sobre la fusión de los fenómenos económicos y sociales; esperamos que este libro sea una herramienta para académicos, responsables de políticas públicas para cualquier interesado en construir sociedades más esta vez equitativas y sostenibles, en un mundo de retos económicos y sociales profunden-

te articulados, una respuesta a esta necesidad, pero al mismo tiempo, un importante insumo al debate contemporáneo en estos campos de conocimiento.

Herman Geovany Ayala Zúñiga

<https://doi.org/10.61728/AE24002448>

